



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Miércoles 18 de mayo de 2022.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** La Jornada, El Universal, Reporte índigo, Diario Imagen, 24 Horas, Reforma, El Economista, El Sol de México, Excélsior, La Prensa.

## **No paramos durante la emergencia sanitaria: Facultad de Medicina/La Jornada, El Universal**

Luego de que el presidente López Obrador criticó a la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) por haber enviado a los estudiantes de medicina a sus casas, en lugar de convocarlos a enfrentar la pandemia de covid, la Facultad de Medicina (Facmed) defendió que en los dos años de emergencia sanitaria continuó con su misión de formar profesionales "altamente calificados, éticos y humanistas en beneficio del ser humano y de la nación". En un video difundido en redes sociales, destacó que en este periodo poco más de 2 mil estudiantes de licenciatura de médico cirujano presentaron su examen profesional, se titularon 11 de investigaciones biomédicas básicas, 175 de fisioterapia, 42 de ciencia forense y tres alumnos de la primera generación de la licenciatura en neurociencias.

## **Se concentran médicos especialistas en las grandes ciudades/La Jornada**

Los médicos especialistas en México se concentran en las grandes zonas urbanas, por lo que las plazas vacantes en las áreas marginadas no son cubiertas, porque hay renuencia a desplazarse a esos lugares, con el argumento de inseguridad y lejanía, sostuvo el titular de la Secretaría de Salud, Jorge Alcocer. Según los datos de la dependencia, de los 135 mil especialistas certificados, 40 por ciento se concentran en el estado de México y la capital del país: 35 mil 474. La dependencia justificó la contratación de galenos cubanos especializados para la cobertura de las vacantes en regiones alejadas.

## **Desestiman hepatitis infantil aguda/Reporte índigo**

Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, informó que suman 21 casos de hepatitis infantil aguda reportados en México, aunque hasta el momento no se ha detectado que sea "una enfermedad de rápida propagación". En la conferencia de prensa matutina en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento, dijo que han atendido la alerta de la OMS que emitió hace un mes luego de los casos detectados en Reino Unido. "Es muy importante tener presente que hasta el momento ni en México ni en el mundo existe evidencia para confirmar o para descartar ninguna de las dos cosas, ¿cuál es la causa de esta hepatitis", no se puede asegurar que sea infecciosa, no se puede descartar que sea infecciosa", enfatizó. "El elemento positivo es que del análisis de los datos de México y del mundo sugiere que no se trata de una enfermedad de rápida propagación, de momento no hay ninguna acción que la población debiera emprender de manera específica, dado que la causa no es conocida y la cantidad de casos identificados es muy, muy pequeña, hasta el momento estamos en estudio con 17 casos, más estos cuatro que se informaron ayer lunes, recalzó.

## **Detectan posibles casos de hepatitis aguda infantil en 3 estados más del país/Diario Imagen**

Además de los cuatro casos de hepatitis aguda infantil confirmados por la Secretaría de Salud de Nuevo León, autoridades de salud de San Luis Potosí, Durango y Sinaloa han reportado la presencia de tres casos sospechosos en los últimos días. En el caso de San Luis Potosí se detalló que es un menor de seis años quien se internó en un hospital de Ciudad Valles. Se le tomaron algunas muestras que fueron enviadas al Instituto de Diagnóstico y Referencia Epidemiológicos (InDRE). El paciente presentó enfermedad diarreica desde el pasado 1 de mayo, después apareció la ictericia (coloración amarillenta en piel y mucosas) por lo cual fue llevado a recibir atención médica. Mientras tanto, en Sinaloa, la dependencia de salud

también confirmó un caso sospechoso de esta enfermedad. Se trata de un menor de 15 años de edad quien recibe atención médica en el hospital pediátrico de Culiacán.

### **El gobierno analiza dos vacunas para inocular 2 niños de 5 a 12 años/La Jornada**

Casi seis de cada 10 menores de entre 14 y 17 años de edad y uno de cada cuatro de 12 a 13 en el país ya cuentan con la vacuna contra el covid-19, informó el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell. Al participar en la conferencia matutina del presidente López Obrador —que ayer se realizó en el Palacio del Ayuntamiento, sede del Gobierno de la Ciudad de México-, el encargado de la política nacional para atender la pandemia dijo que se tiene a la fecha un avance de 57 y 26%, respectivamente. La autoridad sanitaria tiene prevista una segunda etapa de vacunación dirigida a niños de cinco a 12 años. Para eso, dijo, se analizan dos biológicos: Pfizer (estadunidense) y la cubana Abdala. Sobre esta última, precisó que se está gestionando ya con Cuba para su suministro. El funcionario pidió que los padres de familia lleven a los adolescentes a vacunarse, pues los puestos de salud donde se aplican las dosis ya son permanentes en el país.

### **Reporta Salud sólo 65% de las muertes por virus/24 Horas**

La pandemia de covid ha dejado un total de 492 mil 980 muertes hasta el 28 de febrero pasado, con base en actas de defunción del Registro Nacional de Población (Renapo), mientras que la Secretaría de Salud reportó 323 mil 127 defunciones; es decir, sólo 65% del total. El más reciente reporte de exceso de mortalidad —emitido por la Secretaría de Salud- señala que a la semana epidemiológica 9 de 2022 (2 de enero al 28 de febrero) se registraron dos millones 361 mil 768 muertes por todas las causas; es decir, 726 mil 412 más de las esperadas, que era de un millón 635 mil 356. Del total de muertes observadas en el primer reporte de exceso de mortalidad de 2022, 67.9% corresponden a fallecimientos relacionados con covid. Desde febrero de 2020, fecha en que se registró el primer caso de SARS-CoV-2 en México, se han reportado cuatro picos máximos de muertes. El primero entre el 12 y 18 de julio de 2020, semana que registró un exceso acumulado de 75 mil 535 muertes.

### **Urgen a legislar para que menores reciban tratamientos paliativos/La Jornada**

Senadores y diputados de los partidos Revolucionario Institucional (PRI) y de la Revolución Democrática (PRD) manifestaron que es necesario legislar para que los niños y adolescentes que padecen enfermedades terminales reciban medicamentos y sustancias controladas, como la morfina, para paliar sus dolores. En el país, 16 mil menores de edad mueren al año con sufrimiento por la falta de acceso a fármacos que mitiguen el dolor. Miguel Ángel Mancera, coordinador de los senadores del PRD, hizo un llamado colectivo para reflexionar sobre los cuidados paliativos multidisciplinarios que deben recibir las niñas y los niños con enfermedades terminales, a fin de garantizar una vida digna, por lo cual, dijo, se debe legislar en la materia. Recordó que México ocupa el lugar 13 de 17 países de América Latina en materia de cuidados paliativos.

### **Aumentan 28% quejas contra seguros médicos/Reforma**

Las quejas contra los seguros de gastos médicos mayores, que incluyen cobertura de gastos por covid, reportaron un aumento anual de 28.2% de enero a abril. En el primer cuatrimestre, se presentaron 777 reclamaciones contra este tipo de seguros ante la Condusef. En contraste, durante el mismo periodo, pero del año pasado, se registraron 606 inconformidades contra este tipo de pólizas. La principal razón de las reclamaciones fue la negativa del pago de la indemnización del seguro, que pasaron de 303 a 414 en el periodo mencionado, un incremento anual de 36.6%.

### **Violencia cuesta siete veces más que inversión en atención médica/El Economista**

El impacto económico de la violencia en el país en el 2021 representó 4.9 billones de pesos, es decir 20.8 del PIB, de acuerdo con la novena edición del Índice de Paz México (IPM), elaborado por el Instituto para la Economía y la Paz (IEP). “Se estima que el impacto económico de la violencia en México fue de 4.9 billones de pesos (243,000 millones de dólares) en términos constantes en 2021, lo que equivale al 20.8% del PIB de México. Sobre una base per cápita, el impacto económico de la violencia fue de 38,196 pesos por habitante”, refirió. El informe detalló que el costo de la violencia varía dependiendo el estado ya que mientras en Yucatán es de 12,064 pesos en Zacatecas alcanza los 77,871 pesos.

### **Flexibilidad y bienestar, prioridades para emplearse/El Economista**

El 53% de los empleados tienen más probabilidades de priorizar la salud y el bienestar por encima del trabajo que antes de la pandemia, según el Índice de Tendencias Laborales 2022. El estudio en el que se ha sondeado a más de 31,000 personas en 31 países - junto con un análisis de miles de millones de señales de productividad en Microsoft 365 y el de las tendencias laborales de LinkedIn revelan indicadores a tomar en cuenta por parte de los directivos durante el presente año:

Preferencias Las principales razones por las que los empleados renunciaron fueron: bienestar personal o salud mental, equilibrio entre el trabajo y la vida personal, falta de confianza en la alta dirección y la falta de horarios de trabajo flexibles o ubicación.

### **Se complica salud de adolescente con hepatitis/El Universal, Excélsior**

La adolescente de 15 años sospechosa de hepatitis aguda infantil presentó ayer complicaciones de salud, por lo que fue intubada y trasladada a Terapia Intensiva en el Hospital Pediátrico de Sinaloa, donde se le realizan nuevos exámenes para conocer el origen del padecimiento y su clasificación. Autoridades de Salud de la entidad precisaron que la adolescente, miembro de una familia con cuatro hijos, es la única que presenta problemas de salud, y según los estudios practicados, no tiene antecedentes de contagio de covid, por lo que se espera concluir nuevos análisis que identifiquen de qué tipo de hepatitis está contagiada y el origen de la enfermedad.

### **Elevan a 423 los casos de hepatitis infantil/El Sol de México**

El número de casos de hepatitis infantil aguda de origen desconocido se eleva ya a 429, 81 más que hace una semana, informó la OMS, indicando que seis de los pacientes fallecieron y 26 necesitaron un trasplante. La mayoría de los casos se han dado en Europa, y por ahora se han registrado en 22 países, aunque sólo en 12 (entre ellos Reino Unido, España, Estados Unidos e Israel) se han detectado más de cinco casos en el territorio.

### **Autorizan refuerzo para niños de 5 a 11/Reforma**

La Administración de Alimentos y Medicamentos (FDA, por sus siglas en inglés) autorizó ayer un refuerzo de la vacuna Pfizer-BioNTech para niños de 5 a 11 años en Estados Unidos. Los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades (CDC, por sus siglas en inglés) deben decidir si recomiendan formalmente una tercera dosis para esa edad. Los asesores científicos de la agencia prevén tener una reunión sobre el tema mañana. En caso de aprobarse, el refuerzo se colocará sólo a aquellos menores que tengan ya al menos cinco meses de haber recibido la segunda inyección. Más de ocho millones de los 28 millones de niños de 5 a 11 años en Estados Unidos cuentan con su esquema completo. La vacuna de Pfizer es la única disponible en territorio estadounidense para menores de cualquier edad. Los de 5 a 11 años reciben un tercio de la dosis aplicada a los mayores de 12 años.

### **La neurosis puede llevar a cometer delitos/La Prensa**

En estos tiempos en que todos andamos con el celular en la mano, atrapados por la red del Internet y los videos virales, debemos tener mucho cuidado con perder el control o caer en episodios de neurosis porque podemos tener una reacción violenta que nos puede llevar a cometer un acto criminal, aún sin tener una historia delictiva previa. Así lo advirtió Cristóbal Gómez González, psicólogo clínico y terapeuta cognitivo conductual, y experto conocedor del programa de Recuperación de Neuróticos Anónimos A.C. Un entorno y sistema familiar dañados resultan determinantes en el desarrollo del individuo, de acuerdo con el especialista.

### **SIMA evade medición/Reporte Índigo**

El Sistema Integral de Monitoreo Ambiental (SIMA) no se ha modernizado para que sea una herramienta eficiente para la ciudadanía. No utiliza como indicador principal la concentración de partículas PM 2.5, un parámetro recomendado por la OMS. Las partículas PM 2.5, por su tamaño micrométrico y su aerodinámica, llegan hasta los alvéolos pulmonares, pues el sistema respiratorio de las personas está diseñado sólo para detener las partículas más grandes, tales como las PM10. Expertos consideran que las partículas PM. 25 son las más dañinas y son catalogadas como cancerígenas a largo plazo. La OMS, en septiembre de 2021, recomendó utilizar como indicadores las partículas de diámetro inferior a 2.5 micras, PM2.5, frente a los valores utilizados hasta ahora, es decir, las partículas de diámetro inferior a 10 micras, PM10.